
 
 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA  DO CONSELHO - Presencial - 12/11/2024 – 10h – CASA 

DOS CONSELHOS. 

No dia doze do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, às 10h, reuniram-se 

os membros do Conselho Municipal de Alimentação Escolar - CAE, em reunião ordinária, 

de forma presencial, o presidente João Evangelista Chagas Santos Neto, a  vice - presidente 

Letícia Alves Jurado, a conselheira Rita de Cassia Cunha, o conselheiro Irineu Zimmermann, 

a conselheira Caroline Severino e a secretária executiva Viviane Berkenbroch Ramos. 

Também participaram desta reunião as representantes da empresa Aromas, as nutricionistas 

Vitória C. da Cunha, Priscila Barh e Vanessa Haiduh e de forma online participaram as 

nutricionistas da secretaria de Educação, Sandra e Elaine Prestes. Aberta a reunião o 

presidente João Evangelista Chagas Santos Neto saúda todos os presentes e apresenta a 

pauta da reunião: Apresentação do projeto “Desperdício”, empresa Aromas; 

Acompanhamento do formulário da merenda escolar; Assembleia de substituição da 

Sociedade Civil; Investimento agricultura familiar. Análise de prestação de contas; 

Análise do edital de eleição. Em seguida a nutricionista Vitória, representante do setor de 

qualidade da empresa Aromas, inicia a apresentação do projeto “desperdício”, da empresa 

Aromas, e faz sua apresentação por meio de slides informativos: Programa das Nações 

Unidas para o Meio Ambiente (Pnuma) que indicam que 1 bilhão de toneladas de alimentos 

foram jogadas fora em 2022. Isso equivale a cerca de um quinto de toda a produção global. 

Pop (Procedimentos Operacionais Padrão)10 - sobras: Estabelecer uma sistemática para 

reduzir sobras alimentares, mensurar e controlar os desvios no custo, adequar gramatura 

per capita à necessidade real de consumo; Conscientizar a equipe da importância do 

planejamento na produção, auxiliando na definição do perfil da clientela atendida e aceitação 

do cardápio oferecido; RESTO-INGESTÃO (o que é jogado no lixo) SOBRA LIMPA (o que 

sobra na panela) SOBRA SUJA ( o que sobra no buffet).  Foi feito um cálculo para explicar 

melhor: Peso médio da produção: R%=PR/PRDx100 I PR = peso do resto; PRD = peso 

da refeição distribuída (produzido e sobra limpa). a. Ideal < ou = 3%, b. Aceitável de 3,1 

a 7 %, c. Inaceitável > 7,1 %.  Esse projeto teve início em Indaial, algumas escolas os 

professores começaram a medir por pratos, e colocando placas com a quantidade de pratos 

com sobras. Em Navegantes, foram colocados cartazes nas unidades orientando a 

descartarem as sobras dos pratos no lugar indicado. Isso teve início nas creches, 

separadamente por turmas  para localizarem onde está o índice mais alto de desperdício. 

Resto ingesta: A questão dos pratos é feita da seguinte forma :o prato tem 230 gramas e se 

tem 10 (dez) quilos de sobras e pegando as per capitas do edital divide-se pelo 230 gramas 

e se tem quantos pratos se tem de sobra naquele dia. A empresa vê que a questão do prato 

é mais fácil de se visualizar o processo. Os conselheiros questionam os representantes da 

Empresa Aroma se os mesmos poderiam apresentar esse projeto nas escolas no início do 

ano que vem e todos acordaram que sim. A apresentação foi interrompida para que as 

nutricionistas Elaine Prestes e Sandra da Secretaria de Educação pudessem participar  via 

on-line da reunião. A representante da Empresa Aromas volta a apresentação do projeto 

“Desperdício”, como exemplo no Regina Marli, o berçário teve 9,450  gramas de desperdício E
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em uma janta e somando com os 10.120 gramas do maternal e jardim num resultado total 

de 19 quilos de comida jogados no lixo, fora a sobra limpa. A representante Vitoria apresenta 

um modelo de relatório  em que a supervisora da Aromas fez para a empresa em uma das 

visitas de controle. Apresentando o plano de ação da empresa com a tabela de qual o 

processo a ser tomado, a unidade escolar, a prioridade, o que será feito, e a justificativa da 

nutricionista. A sobra limpa /suja CAIC infantil - almoço 03/10 (arroz, feijão, almôndegas e 

seleta), Produção: 42,66; Resto ingesta: 8,92 (20,9%); Sobra limpa: 9,81 (23%) comida 

dentro da panela sobrando; Sobra suja: 3,09 comidas dentro do buffet, metade da comida 

produzida foi jogada fora. A representante Vitória abre espaço para questionamentos dos 

conselheiros. Os conselheiros questionam quando esse projeto será implementado no 

ensino fundamental e a representante Vitória responde que será iniciado no ano que vem 

(2025). O Presidente João questiona esse processo na educação infantil especial, em que 

os alunos autistas têm um processo longo de rotina e dá o exemplo de sua aluna que é 

autista nível 2 que após muito trabalho e determinação , ela vai ao refeitório, fica na fila, pega 

a comida, vai até a mesa e joga a comida fora. Foi questionada pelos próprios conselheiros 

a opção de se fazer esse projeto separado com os autistas das unidades, devido aos 

processos e seletividades alimentares.  A supervisora da empresa Aromas explica sobre a 

dificuldade do projeto devido a competição e descarte errado das escolas. O presidente 

chama atenção para a questão de como o projeto foi explicado aos professores, supervisores 

e diretores da escolas, que a empresa Aromas deveriam ir nas escolas e explicar aos 

responsáveis o passo a passo do projeto. As representantes da empresa Aromas notaram 

que depende muito do profissional que está com a turma, e a empresa optou por abrir esse 

projeto por turma porque depende do profissional estar engajado nesse projeto, a escolas 

contam com profissionais que se preocupam com o desperdício e os que não veem problema 

algum e voltam com a criança para a fila a qual enchem o prato para não terem o trabalho 

de levantar se a criança quiser repetir. Por isso, a empresa esclarece que não está privando 

as crianças de se alimentarem e que sim, precisam da ajuda dos diretores e profissionais 

para que o projeto tenha eficácia, outro questionamento dos conselheiros foi se há algum 

alimento em potencial que está sendo mais desperdiçado, a resposta foi que a empresa 

também está avaliando quais os alimentos não são bem aceitos pelas unidades escolares e 

propondo modificações para que não haja tanto desperdício de comida. Sem mais 

questionamento dos conselheiros e das nutricionistas da Secretaria de Educação, a 

secretaria executiva agradece a presença das representantes da empresa aromas e das 

devidas explicações dá por encerrado o primeiro assunto da pauta. Passando para o 

concurso de cozinheiras, foram apresentadas algumas fotos do concurso em questão e a foi 

dada a explicação para os conselhos que o concurso cozinheiras foi criado por conta que às 

vezes as crianças enjoam rápido da comida, não se há muitas opções principalmente em 

creches, que não se utiliza açúcar,  então no ano de 2024 foi feito o primeiro concurso e esse 

ano  é o segundo, as nutricionistas da Secretaria de Educação deram a sugestão que para 

o ano que vem se focar em algo específico, e que a receita ganhadora do primeiro lugar 

sempre estará no cardápio nem que seja uma vez no ano, a ganhadora ganha um troféu, e E
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todas as outras participantes ganham uma caixa de chocolate. Encerrados os assuntos 

pendentes relacionados a empresas Aromas o presidente passa para o próximo assunto da 

pauta Acompanhamento do formulário da merenda escolar, a secretária executiva 

explica que está sendo analisado o formulário de acompanhamento e o questionamento que 

sempre surge são as frutas com cascas que não são lavadas junto aos alimentos, o 

presidente explica que por isso é necessário a bandeja com divisórias. Os conselheiros 

relatam que em algumas instituições as frutas são dadas separadamente do resto da comida, 

que vai muito de quem faz a distribuição dos alimentos já que todos sabem que as frutas têm 

que ser separadas. O presidente enfatiza que os servidores tem que esquecer essa situação 

de lanche coletivo e priorizar que cada criança tem que ter seu prato e que frutas com cascas 

não podem estar juntos aos alimentos, após reclamação do pão de fatia estar muito seco, a 

empresa providenciou a troca do produto, as escolas tiveram problemas com o farelo de bolo 

e a empresa também já providenciou a troca. Os Conselheiros concordam que uma comida 

bem apresentada quando servida aguça o paladar das crianças. O presidente aproveitando 

a presença das representantes da Aromas passa para o assunto de pão mofado e a troca 

da geladeira em uma instituição a pedido do próprio CAE e em respostas as representantes 

afirmam que a geladeira será entregue no máximo daqui a duas semanas. Sobre o pão 

mofado, a padaria responsável já foi notificada. Os conselheiros agradecem a presença das 

representantes da empresa Aromas e pelos esclarecimentos. Seguindo a pauta, 

Assembleia de substituição da Sociedade Civil a vice-presidente Letícia, explica para 

todos que só houve apenas uma inscrição para essa eleição que foi o AMA, que continha 

todos os documentos necessários e desta forma foram eleitas como representantes da 

Sociedade Civil a sra. Simone como titular e a sra. Charlene como suplente. A vice-

presidente também explica que convidou as novas conselheiras para que no ano que vem 

se juntem à comissão dos cardápios para ajudarem devido aos tantos alunos autistas e suas 

seletividades. Passando para o próximo assunto da pauta: Investimento agricultura 

familiar a vice presidente Letícia abre o questionamento sobre quando os responsáveis vão 

entregar alimentos aparentemente feios e estragados nas unidades educacionais e quem 

recebe tenta mandar de volta e não são aceitos, o presidente esclarece que não se deve 

receber e muito menos assinar o recebimento. Concluindo que se deve enviar uma 

orientação aos diretores. A nutricionista da Secretaria de Educação Elaine Prestes esclarece 

a todos os conselheiros que os agricultores entregam os produtos no almoxarifado e que os 

motoristas só fazem a entrega e quem não deve aceitar produtos estragados, é o próprio 

responsável do almoxarifado, que precisa realizar melhor verificação nas caixas dos 

produtos, antes de ser pesado e distribuído para entregas nas unidades escolares. O 

presidente João requer que seja enviado uma notificação ao almoxarifado para que prestem 

mais atenção aos produtos que chegam da agricultura familiar, para evitar desperdícios e 

que sejam distribuídos produtos estragados. Passando para o próximo assunto da pauta: 

Análise de prestação de contas, como requerido na última reunião pelos conselheiros, para 

saber se estavam sendo descontados da agricultura familiar, a secretaria Viviane solicitou 

informações ao compras e como resposta  notou que as notas assim como os relatórios que E
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tem desconto, vêm com uma tarja amarela, a Aromas foi paga com o recurso do PNAE até 

julho de 2024, e que vai ser pago a Aromas no final do ano de 2024 para não ter sobras de 

15% do recurso. Embora o fiscal de contratos Alessandro esteja tudo correto na prestação 

de contas. A secretária Viviane se compromete em colocar as notas em planilha para 

apresentar na próxima reunião. O presidente João questiona a secretaria executiva se a 

comida é cobrada por lista de presença, como é que se sabe que criança do B2 comeu a 

comida do B3, já que a comida do B3 é mais cara e a que a comida é a mesma. A nutricionista 

disse que o cardápio é feito por idade e as fórmulas são cobradas à parte, a nutricionista não 

sabe dizer o porquê tem diferença no valor. A secretária irá encaminhar ofício à Secretaria 

de Educação questionando essa dúvida do presidente João. Análise do edital de eleição, 

será feito uma comissão para analisar este edital de eleição e logo após será apresentado 

em plenário. A secretária informa aos conselheiros que foi recebido um e-mail da Secretaria 

de Educação solicitando algumas informações sobre a s visitas e check list das merendas, 

que será respondido. Passada a palavra ao Presidente, que agradeceu a todos e encerrou 

a reunião. 

 

 

 

 

 

 

João Evangelista Chagas Santos Neto                      Letícia Alves Jurado 

                  Presidente                                                    Vice Presidente 

 

 

 

 

           Rita de Cassia Cunha                                   Irineu Zimmermann 

 

 

 

 

            Caroline Severino                                         Viviane B. Ramos 

                                                                                 Secretária Executiva 
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